

# DIARIO DE TORTOSA

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DEL PAIS

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**

En Tortosa, en la Administración, y Librería de Bernis.—En Barcelona, en la Administración, y Librería de Bernis.—En Madrid, en la Administración, y Librería de Bernis.

Redacción y Administración  
Calle de la Estación,  
(Ensanche)

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**

En adelante... Anuncios y comunicados, precios convencionales.

## LA EXPOSICIÓN DE PARÍS

(De nuestro Corresponsal especial)

Cuantos sufren en este mísero mundo, de hambre y sed de justicia, que son los más, están de enhorabuena. La Exposición, que es un triunfo de la Humanidad sobre las fuerzas esparcidas por la naturaleza, es un desastre para los ambiciosos y logrerros que buscan enriquecerse en breve plazo a costa de la candidez de los que no siendo ni logrerros ni ambiciosos dan pruebas en estos momentos de un alto sentido moral y práctico.

El público tiene ancho y ameno espacio en donde distraer sus ocios y enterarse de lo útil, de lo agradable y aún de lo pintoresco, sin gastar dinero. Así es que ha desertado de la mayor parte de los espectáculos anexos a la Exposición. Le basta como espectáculo el grandioso que se presenta a su vista, con solo contemplar las instalaciones de todo género, capaces por sí solas de entretener el interés y la curiosidad de todo visitante, por Isidro que sea.

Y como de los Isidros de todos los países es de donde debía salir el rédito usurario para los grandes capitales invertidos en la construcción de los diferentes Guignols, más ó menos atrayentes, que rodean el Campo de Marte, el llamarse los Isidros andana ha motivado la quiebra de numerosas empresas que hoy ponen el grito en el cielo al ver menoscupadas las novedades con que soñaban acaparar la atención y el dinero del mundo.

Hay, sin embargo, entre esas «Atracciones» algunas que merecen figurar entre los progresos inéditos de la ciencia, pero sobre ser en realidad progresos de un género chico incapaz de resistir la competencia del genio acumulado en las vitrinas, el sello del cruel mercantilismo impreso al espectáculo ha sido causa de que el público se retraiga y consienta de buen grado en no ver la Luna a un metro de distancia, si había de ver luego las estrellas al enterarse de que ha pagado para no ver nada.

El clamor es general entre los empresarios de cosas análogas, pero el público, se saca de hombros como diciendo: —Usted ¿por quién me ha tomado?

Y continúa, cada día en mayor número visitando las verdaderas mara-

villas de la Exposición, que no le cuesta dinero admirar, entretanto que se mueren de pena muchos músicos y danzantes.

Es lo que dicen que está a punto de ocurrirles a los empresarios del subuelo del Pabellón de España, y, si es así, lo encuentro justificado.

Fui de los pocos corresponsales que tributaron al Marqués de Villalobar elogios por haber autorizado allí un Café Concierto que, a imitación de los de otras naciones, mostrase lo pintoresco de nuestros aires regionales, pero de esto a que los empresarios, sean quienes fueren, hagan Jauja deliciosa de la natural curiosidad que nuestras bailarinas despiertan, excitándolas a que desnaturalicen con movimientos y contorsiones ridículas un baile que de suyo tiene matices más que suficientes, hay mucha distancia; aparte de que es contribuir oficialmente a perpetuar una leyenda que si mientras fuimos poderosos no consiguió deprimirnos, hoy reclama, por lo menos, que se le relegue a lugar secundario de la Exposición.

Ya se me alcanza que no ha de agradar mucho a los yankees que van a divertirse a la Feria, el que les priven de ese espectáculo con el que quieren borrar sus bárbaros deportes y legitimar sus recientes ó futuros despojos, pero empresarios no han de faltar fuera del recinto de nuestro Pabellón (si no hay quienes se ofrezcan a serlo) para que deje oír su sentido canta hondo y guajiro el notable artista mulato, ó para que luce su graciosa y esbelta silueta, Emerita Martínez.

Y no hablo de ese entrar y no salir dinero, que hasta hace poco engrasaba las arcas de los empresarios, porque era un dinero, excéntrico generalmente, tributado por las gentes del Norte a la exhibición de nuestras mejores pantorrillas nacionales. Raros, muy raros, los españoles ó hispano-americanos que allí hemos visto y esos pocos visitaban la Feria más bien por escuchar las admirables composiciones del bandurrista Sancho, que por aplaudir una exageración interesada de nuestros bailes populares.

Los Barnum, sin conciencia para quienes todo el monte es orégano, han debido de percatarse del fenómeno, pues la reacción del público ha sido general, y hoy acude de preferencia a verdaderos espectáculos en los momentos que deja libres la vista de secciones, grupos y clases.

Quienes van ganando en todo este desastre de empresarios, son los heredados de la fortuna, y de los placeres. Por eso he felicitado al principio a los que padecen hambre y sed de justicia.

Una voz autorizada, el periódico *Le Matin* se ha elevado en su defensa, pues parece natural que de estos seis meses de fiesta, que el mundo celebra en París, correspondan unas cuantas horas de divertimento a los pobres.

Es, por lo tanto, muy probable que la Comisaria General de la Exposición señale un día de la semana para que gratuitamente pueda, el que quiera, entrar a la Exposición, pues con todo y ser reducido el precio de la entrada, hay familias que en París pueden contarse por cientos de miles para quienes ese desembolso, constituiría un sacrificio verdadero y muchas veces imposible.

Si, como es de creer, acoge la Comisaria General tan humanitario pensamiento, todavía propondría yo como complemento, el que por cuenta de los empresarios de espectáculos pintorescos, abrieran cantinas libres. La pérdida no sería mucha si se compara con la de 43 millones de francos que parece llevar ya perdidos los empresarios, en general, de cosas *non sanctas*.

Pero no hay peligro de que acepten. Eso equivaldría a una toma de la Bastilla, más difícil que la que se conmemora mañana; y además esos señores tendrían razón para decirnos que *les hemos tomado por otros....*

SANTIAGO ROMO-JARA.

Paris 13 de Julio de 1900.

## LO DEL DIA

(Madrid 16.)

### La huelga de panaderos

Se ha reproducido la huelga de los obreros panaderos, en algunas tahonas.

Témese que se generalice. Los huelguistas piden cuatro céntimos por kilo de pan que elaboran, en vez de los tres que ahora reciben.

Las autoridades tienen preparados obreros, para que no falte pan al vecindario en el caso de que la huelga se generalice.

### «El Liberal»

—Se ocupa de la cuestión de Linierra Portago, y dice que ha jugado en ella un desairado papel el Gobierno.

«Este enredo doméstico—añade—

no significa precisamente la overtura de la reorganización de los servicios ofrecida por Silvela.

### «El País»

—Aboga por la constitución de una amplísima Liga Nacional, en la cual formen todas las clases sociales que amen la patria, anhelan su grandeza y borren sus infortunios.

### «El Globo»

—Dice que durante el tiempo que ocupa el poder el Sr. Silvela, ha hecho tres ministros, tres alcaldes de la corte, dos gobernadores civiles y cinco directores generales, amén de otros funcionarios de menor categoría.

«Muchas personas—añade—pero nadie madura.»

### De China

—Londres.—El almirante Seymour telegrafía que en el ataque de los aliados a los chinos al S.O. fueron éstos rechazados, sufriendo 350 bajas.

En otro ataque, fueron rechazados también los chinos, sufriendo los aliados 150 bajas.

### No es cierto

—Se ha desmentido oficialmente que el gobierno de Italia haya pedido al de España que deje de usar el título de duque de Calabria el hijo mayor de los condes de Caserta.

### Nada de China

—No se han recibido hasta la fecha nuevas noticias de China.

### La escuadrilla

—El Sr. Silvela nos ha dicho que es prematuro todo cuanto se dice acerca de la formación de una escuadrilla con destino a Fernando Póo.

Ha manifestado que antes es necesario que se reúnan las Cortes y aprueben el tratado respecto a la cesión a España de los territorios de Guinea y Rio de Oro.

### A San Sebastián

—El presidente del Consejo nos ha confirmado que el viernes próximo marchará a San Sebastián, si no ocurre algún incidente que le obligue a suspender el viaje.

Ha aludido con esto, a la huelga de panaderos, por más que cree que el conflicto se halla en vías de arreglo.

### Acepta

—El Sr. Birell (D. J.) acepta el cargo de gobernador civil de Jaén, para cuya provincia marchará en breve.

### Detalles de un combate

—Londres.—Se han recibido detalles del último combate ocurrido en Pekin.

El día 6 los chinos atacaron los edificios de los europeos incendiando los.

Los europeos se escondieron entre los escombros.

Los chinos les atacaron cuerpo á cuerpo, pasando despiadadamente á cuchillo á los supervivientes.

**Lareina Pia**

—San Sebastián.—El Sr. Dato ha manifestado á los periodistas que en el sud expre; pasará con dirección á Francia la reina Pia de Portugal.

Por viajar de riguroso incógnito no se le tributarán honores.

La reina Pia no se detendrá en esta capital.

**El viaje de Silvela**

—San Sebastián.—El ministro de la Gobernación ha dicho que espera llegará aquí el señor Silvela el sábado próximo.

Ha añadido que el jefe del gobierno revisará, como ministro del ramo, la escuadrilla de buques de guerra que se halla enclavada en esta bahía.

**Los panaderos**

—San Sebastián.—Ha estallado aquí también el conflicto de los panaderos.

Amenazan declararse en huelga. Piden disminución de horas de trabajo y que se les abonen las extraordinarias.

Antes trabajaban 16 horas y en la actualidad 12.

El alcalde trabaja para conjurar el conflicto.

**Obsequio**

—San Sebastián.—A la una y media de la tarde, los redactores de los periódicos locales y los corresponsales de los de Madrid y provincias han obsequiado con un monumental ramo de flores á la esposa del Sr. Dato, que celebra hoy sus días.

**CRÓNICA GENERAL**

**ATENCIÓN**

Aún no asamos y ya pringamos. El diario de horca y cuchillo de la localidad, hace saber al público, en el día de ayer, lo que contiene el siguiente suelto, que de sus columnas reproducimos:

**«Impropiedades»**

La respetabilidad de las personas que componen el Jurado para el próximo Certámen Literario de las fiestas de nuestra Patrona, es una garantía del éxito del mismo; únicamente nos ha parecido un alarde ridículo de vanidad del que ó los que lo han redactado, la ostentación de los títulos académicos en el cartel de premios, cosa que no se acostumbra en estos casos, ni lo hemos visto en los Juegos Florales de Valencia, Barcelona y otras capitales, pues de sobra se sabe que muchos de nuestros mejores escritores y poetas que con dichos cargos figuran en diversos certámenes, no poseen títulos académicos, y si solo la competencia que les ha dado su talento y sus estudios, y los que los poseen, no los sacan á relucir inoportunamente, v. gr., el ilustre poeta Zorrilla, Bretón de los Herreros, Federico Soler, y tantos otros.

Esto nos parece más propio de los comités ó Juntas Directivas de las Sociedades de Seguros.

Veamos quienes componen el respetable Jurado del Certámen, para saber á los señores que pretende zaherir el periódico gonzalista:

Iltr. Sr. don Ramón O'Callaghán, Canónigo Doctoral de esta Catedral.

Iltr. Sr. don Rafael García, Canónigo Magistral de la misma.

D. Felipe S. Vilá, Médico-cirujano.

D. Baltasar Noria, Catedrático y Farmacéutico.

D. Antonio de Monasterio, Abogado y Notario.

D. Manuel M.<sup>a</sup> Queralt, Abogado.  
D. Luis Lluís Dolz, Abogado.

De manera, que según *La Verdad*, uno de los expresados señores ó todos, hacen alarde ridículo de vanidad, y sacan á relucir títulos inoportunamente.

¿Qué dicen á esto los dignos señores del Jurado? ¿Qué les parece de sus cariñosísimas lecciones que pretende darles el órgano oficial de la Casa grande? Porque si antes de ejercer sus funciones el Jurado, ya le trata de vanidoso y ridículo, ó lo que es lo mismo, que decir que por su rareza y extravagancia puede mover á risa.—traducción literal del Diccionario de la Academia,—no sabemos lo que dirá después *La Verdad*, si no resultan premiadas composiciones de su agrado.

A nosotros, recordando aquel gracioso personaje de una pieza cómica, se nos ocurre exclamar: ¡Qué mundo, señores! ¡¡Qué mundo!!

**El nuevo Gobernador**

En reemplazo del Sr. Luengo, ha sido nombrado Gobernador civil de esta provincia, como ya saben nuestros lectores, el que desempeñaba igual cargo en la de Alicante, don Hipólito Casas y Gómez de Andino.

Según nuestras noticias, el Sr. Casas, natural de Santo Domingo de la Calzada (Rioja), es Catedrático de Literatura Española en la Universidad de Zaragoza, y de allí salió para el Gobierno civil de Alicante, cuando subió al Poder el general Polavieja, á cuyas ideas y personalidad prestaba Casas ferviente y entusiasta culto, desde que convinieron los neos en elevar á la categoría de héroe y á la esfera de eminente repúblico, al vencedor de Parí.

Tal es la procedencia política del señor Casas, hombre de inmejorable vida privada, cumplido caballero, y de trato fino y atento.

Respecto al por qué ha sido trasladado de Alicante á Tarragona, lo ignoramos.

Y en cuánto á la conducta y procedimientos que usará en esta provincia el ilustrado literato, hay que dejar la palabra al tiempo.

Desde luego, deseamos que al nuevo Gobernador le sea grata su estancia entre nosotros, y que á fuer de adversarios suyos en política, encontremos frecuentes ocasiones para aplaudirle, más que para censurarle.

**Nota agrícola**

De indispensable para el horticultor inteligente, debe reputarse al «Insecticida y parasitocida Esplugues», premiada con la «gran medalla de oro» por la Academia de Ingenieros de París, por el Colegio de Farmacéuticos de Madrid y por otras Corporaciones científicas, nacionales y extranjeras.

Aplicado el insecticida en la oportunidad y forma sencillísima, y nada costosa que previenen las instrucciones, es de resultados positivos para destruir así los gusanos de los manzanos y almendros, la oruga de la alfalfa, la serpiente de los naranjos, perales, limoneros, olivos y otros, como el piojillo de los melonares, blanqueta de los cebollares, del maní y demás hortalizas y legumbres.

Es el tratamiento más eficaz, seguro y económico para combatir ventajosamente, sin perjudicar á la planta ni al fruto, el desarrollo de los insectos que mayores daños causan á la vid.

Una sola aplicación, en cantidad de ocho ó diez kilos por cada mil cepas, con azufradera de fuelle antes de la aparición de los brotes, basta para impedir el desarrollo y crecimiento de las larvas, gérmenes y osarios contenidos entre la corteza y el tronco de las cepas, quedando libres de las invasiones insecticidas.

Para los efectos del *oidium*, *midew*, *negrilla*, *clorosis*, etc., conviene hacer tres aplicaciones del insecticida: la 1.<sup>a</sup>

cuando los brotes tengan doce ó cincuenta centímetros; la 2.<sup>a</sup>, cuando los racimos se desprendan de la flor, y la 3.<sup>a</sup> cuando la uva empieza á colorearse.

La cantidad varía según la época de su aplicación. Para la 1.<sup>a</sup> diez ó doce kilos por hectárea, quince ó veinte en la 2.<sup>a</sup>, y de veinte á veinticinco en la 3.<sup>a</sup>, según la extensión de las cepas, y con el auxilio de azufraderas simples ó de fuelle.

Tratados los viñedos en la forma ligeramente indicada, desaparecen los criptógamos y los insectos y parásitos que atacan las partes herbáceas, resultando de efectos más eficaces que los obtenidos con el uso de los azufres.

El gusano y tortugueta y las enfermedades criptogámicas conocidas por *coscollá* y *enrochá*, que son la plaga de los arrozales, se combaten también y desaparecen con dos aplicaciones del insecticida, en la cantidad de ocho á diez kilos por hanegada de arrozal; la 1.<sup>a</sup> al observarse las manchas rojizas del criptógamo ó la presencia del gusano, y la 2.<sup>a</sup> á los quince días después, recobrando las plantas el vigor y lozanía perdidos, y en perfecto estado preservativo de los seres miasmáticos é insectívoros.

Para muestras del «insecticida», instrucciones y prospectos, dirigirse en esta plaza, á nuestro particular amigo, el profesor de instrucción pública, don Antonio Gilabert, Oliver, 1.

**Franquicia de Aduanas**

**El Central y el Valdezafán**

Escriben de Teruel, respecto del ferro carril Central, que el Ministro de Obras públicas abraja el propósito de conceder un año de prórroga á la empresa para la construcción del ferrocarril, con franquicia de aduanas para la introducción de materiales destinados á la misma.

Parécenos muy conforme que se conceda un año de prórroga á la compañía belga, ya que ésta demuestra con las importantes obras que lleva ejecutadas, el decidido propósito de terminar la línea en plazo breve.

Con gusto vemos también que el ministro de Obras públicas vá á conceder á la citada empresa la franquicia de aduanas para la introducción de materiales destinados á la misma, ventaja que, dicho sea de paso, no ha podido conseguir la línea de Valdezafán á San Cárlos de la Rápita. Para ésta, todo han sido tropiezos, obstáculos y raquísmos en las esferas oficiales; para aquella, las mayores facilidades para la construcción, como lo prueba la subvención que disfruta de 25.000.000 de pesetas, y ahora.... la franquicia de aduanas.

Fíjense los representantes del país en esos detalles del negocio, y consideren cuán irritante es que á los pueblos del Bajo Aragón no se les dispense la misma protección por parte del Estado.

Sobre este punto y otros, referentes á nuestro desgraciado ferro carril, volveremos á hablar oportunamente.

Por hoy es oportuno que conozcan nuestros diputados y senadores, cuales son los pueblos preteridos, y los pueblos no atendidos por el Poder público.

Hoy ha salido de Tarragona para Palencia, con su familia, el ex-gobernador civil de la provincia, señor Luengo.

Mañana en el expreso, pasará por ésta, dirigiéndose á Tarragona, el nuevo Gobernador D. Hipólito Casas, que servía en Alicante.

Tampoco ayer pudo celebrar sesión la Comisión provincial por falta de número.

El Gobernador interino señor Curtoys ha llamado á su despacho al vicepresidente de la Comisión señor Ballester, para ponerse de acuerdo, y adoptar las medidas necesarias,

que sean conducentes á la inmediata reunión de dicho cuerpo consultivo.

Han salido para sus magníficas posesiones de Mianes, con objeto de pasar allí la temporada veraniega, nuestros distinguidos amigos, los señores Marquesses de Bólet.

También ha abandonado esta ciudad, fijando su residencia accidental en su finca de Campredó, nuestro distinguido amigo, el digno Presidente de la Cámara Agrícola de Tortosa, D. Primitivo Ayuso.

En esta ciudad se celebrará en breve un Consejo de guerra ordinario de cuerpo, para ver y fallar la causa instruída contra un educando de música del regimiento infantería de Almansa, acusado del delito de hurto.

Agradecemos á nuestro amigo particular D. Angel Costa y Navarro, el envío de la circular que nos remite, recomendándonos su establecimiento de relojería que acaba de abrir en esta ciudad, calle Alberto Bosch 17, según oportunamente anticipamos á nuestros lectores.

Dicen que se está organizando, para las próximas fiestas de esta localidad, una magnífica corrida, con reses de una de las más acreditadas ganaderías andaluzas, y que serán lidiadas por espadas de cartel.

El próximo viernes, como tenemos anunciado, principiará el servicio de trenes económicos entre ésta y la estación de Ampolla.

Los almacenistas de algarrobas, no cesan de dar salida á sus existencias, por temor á que beje el precio, á causa de la proximidad de la cosecha de este año.

Hemos recibido el número 59 del interesante semanario madrileño «Alrededor del Mundo», que trae una portada en color, por Ticiano, y contiene varios artículos ilustrados. Véndese al precio de diez céntimos.

Ha pasado á situación excedente, con residencia en Vinaroz, el capitán del regimiento del Rey, primero de caballería, D. José Gómez Suarez.

Anteanoche, los vecinos de la calle de Sensalacosta, obsequiaron á su patrona, Ntra. Sra. del Carmen, con un Rosario cantado y gozos á la Virgen, no faltando en dicho sitio, la animación y concurrencia que llevan consigo estas fiestas tradicionales.

Una comisión de vecinos del barrio marítimo de Ampolla, ha protestado contra la compañía de Ferrocarriles del Norte, por haber prolongado ésta la valla que cerca la estación y andenes, con lo cual se divide la población y á los vecinos, de una y otra parte de la vía férrea.

De seguro, que la tal compañía se retirará de la protesta.

El Ebro ha experimentado un regular descenso en su caudal de aguas, si bien estas bajan muy turbias, efecto sin duda de algún temporal ocurrido en el Norte.

De un colega local:

«La compañía de los ferrocarriles del Norte, ha dispuesto que se cierran, por las noches, los pasos á nivel que cruzan la vía.

Los vecinos del inmediato arrabal de Griso, y los hortelanos de las inmediaciones, han protestado contra tal disposición por las molestias que les ocasiona, y al efecto han elevado una instancia al Gobierno civil de la

provincia, para que ponga término á este abuso.»

Se nos dice que una nueva empresa ha tomado en arriendo por cuatro años el circo taurino de Vinaroz.

Para el próximo mes de Agosto, se dará una corrida por las cuadrillas de Machaquito y Lagartijo, con toros de las mejores ganaderías. La nueva empresa pondrá un tren especial desde Castellón para dicha ciudad.

Dada la fama que gozan los jóvenes matadores, en el arte de Montes, y las facilidades para asistir á la corrida, no dudamos de que aquella plaza se verá llena, y complacida la empresa.

El teniente del puesto de la guardia civil de San Mateo, participa al gobierno civil, que hallándose de servicio de carretera, una pareja de aquel término, desde aquel punto á Salsadella, encontró en el sitio denominado «Puente de la Laguna», un hombre, al parecer muerto, y dado conocimiento al Juzgado, se procedió á un reconocimiento, que dió por resultado encontrarle una cédula personal á nombre de Ramón Martí Marín, de sesenta y siete años, y natural de Torre de Arcas (Teruel) y de oficio azafranero, apreciando el médico, que murió ahogado, sin violencia.

Dicho Juzgado instruye diligencias.

Las observaciones recogidas diariamente en Hospitales y Clínicas, y asimismo en la Clientela particular de los médicos, demuestran que no existe remedio alguno que pueda compararse en eficacia á la **Solución Pautauerge** contra las enfermedades del aparato respiratorio, tales como bronquitis, catarros, pleuresías y gripe.

Cientos de enfermos lo atestiguan en todos los países, pudiendo asegurarse que dicha solución, á base de creosota de haya y clorhidro fosfato de cal, es el remedio por excelencia, aun en aquellos casos en que la enfermedad ha degenerado en Tisis pulmonar, tenida antes por incurable.

Los experimentos llevados á cabo con la creosota (que constituye el núcleo de dicha preparación) tanto por Reichenbach, hace ya sesenta años, como en época más reciente por Bouchard y Gimbert, han demostrado que la medicación creosotada era eficazísima en todos los casos de Tisis en primer periodo, hasta el punto de que ninguno de estos enfermos había muerto de esta afección.

Más como sería entrar en un estudio ajeno á la índole de nuestros trabajos ordinarios enumerar los sucesivos experimentos, todos ellos favorables, en que la creosota de haya ha triunfado de tan terrible enfermedad aun en el tercer periodo, nos limitamos por hoy á recomendar la **Solución Pautauerge**, aclamada diariamente por médicos y enfermos, como el medicamento por excelencia para todas las enfermedades dependientes del estado de los bronquios ó de los pulmones.

**Observaciones meteorológicas** tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 17 de Julio de 1900

**Barómetro**

Máxima 763'00. Mínima 756'00. Oscilación 7'00.

**Termómetro**

Máxima 29'00 Mínima 19'00 Media 24'00

Evaporímetro, 6'07.

Fluviómetro, 0'00 m.

Estado del cielo. Despejado

Dirección del viento, E. S. O.

**Observaciones. Termómetro seco,** 33'50. **Idem húmedo,** 23'75.

El Alumno,  
Antonio Tomás.

El Alumno,  
David Salamó.

## EXTRANJERO

(París 16.)

### Combates en China

El almirante Seymour comunica al Gobierno inglés, que en el ataque de los aliados á las posiciones chinas del Sud Oeste, el enemigo tuvo 350 muertos.

Las bajas de los aliados fueron en número reducido.

En otro ataque á Tien-Tsin que realizaron los chinos, fueron estos rechazados.

Las tropas aliadas tuvieron 150 bajas.

### Contra los sospechosos

—Comunican de Pretoria, que los ingleses han reforzado la guarnición de Pretoria.

Los boers están muy bien informados de cuantos movimientos intentan ó realizan los ingleses.

En vista de esto, las autoridades británicas han expulsado á los indígenas de las alrededores de la población y les han prohibido que franqueen las líneas inglesas.

### Más del Africa del Sur

—Las fuerzas británicas que manda el general Rutlé han tomado Wilscop.

Los boers se han replegado á la frontera del territorio de los basutos, de donde se cree que les será muy difícil escapar.

## LA C DE LA VIDA

En cuatro «c c c c» está la vida del hombre.

Ellas representan las estaciones principales que hace el hombre en su peregrinación sobre la tierra: «cuna» «casamiento», «caja» y «cementerio».

Trás cuatro corre el hombre toda la vida: «consideración», «capital», «credenciales» y «cruces».

Otras cuatro son sus temores eternos: «cólera», «cárcel», «cesantía» y «calenturas».

Cuatro endulzan su vida: «caridad», «confianza», «carifio» y «compañera».

Cuatro le defienden de todos los peligros materiales y sociales: «cota», «coraza», «corajes» y «ciudadanía».

A cuatro inclina la cerviz, y las mismas tienden á estrangularle constantemente: «corbata», «collar», «cordel» y «casorio».

Cuatro son sus más queridos placeres: «cigarro», «café», «cognac» y «comestibles».

De cuatro debe estar exenta toda mujer para hacer la felicidad de su esposo: lo cual no logrará la que sea «cursi», «coqueta», «casquivana» ó «callejera».

De cuatro abusa el hombre, lamentablemente, que son: «crédito», «confianza», «credulidad» y «casero».

Y cuatro constituyen los elementos de su vida: «corazón», «cerebro», «conciencia» y «calórico».

## Noticias de Madrid

(Del día 16 de Julio)

Por telégrafo y teléfono

## EL AYUNTAMIENTO DE BARCELONA

### Amenazas del señor Silvela

Esta noche el Presidente del Conse-

jo nos ha hablado á varios periodistas del Ayuntamiento de Barcelona.

Parece, según el jefe del Gobierno, que está desquiciada la administración de ese Ayuntamiento, lloviendo las quejas contra tanto desorden.

Por ello se ha dispuesto ahora, á toda prisa, mandar un delegado gubernativo á inspeccionar la gestión municipal de Barcelona, lo que se hará de un día á otro.

Visto el resultado la inspección, el señor Silvela, es decir, el Gobierno, resolverá si procede ó no la suspensión del Ayuntamiento.

En caso de que venga la suspensión, será nombrado alcalde nuevo, con nuevos concejales.

Esta noche ha tenido el presidente del Consejo una conferencia con el ministro de la Gobernación, en la que ha sido anunciada la llegada de la infanta Eulalia á San Sebastián. Algo más se diría, que se guarda reservado.

### Embargos suspendidos en Zaragoza.—Todos los industriales pagan.

Zaragoza 16.

—El documento que anunció en un telegrama anterior, lo dirige el señor Paraiso á las Cámaras de Comercio.

La circular es de tal trascendencia que deja en libertad á los adheridos á la Unión Nacional para que paguen sin más tardanza los impuestos.

La Cámara de Comercio de Zaragoza se ha reunido hoy á fin de resolver si se paga ó no enseguida la contribución, decidiéndose por pagar.

Una comisión de la Cámara de Comercio ha visitado al delegado de Hacienda, de quien ha solicitado la suspensión inmediata de los embargos, ya que todas las cuentas han de ser satisfechas voluntariamente.

Se ha accedido sin reparos á la suspensión del procedimiento ejecutivo, conviniéndose en que mañana paguen todos los contribuyentes morosos, con un recargo del 5 por 100.

Esta noche volverá á reunirse la Cámara de Comercio para tomar acuerdos definitivos, en vista del documento circular del señor Paraiso.

### Dimisión del señor Paraiso

Zaragoza 16.

—En el documento que les anunció el señor Paraiso concluye ofreciendo categóricamente la dimisión de la presidencia de la Unión Nacional.

Alega que está obligado á dejar el cargo por su mal estado de salud.

### La opinión en Londres

Londres 16.

—Los detalles de los horribos sucesos de Pekin exacerbaban la indignación de todo el país.

Se cree que las potencias enviarán á China numerosas fuerzas con la mayor urgencia, para castigar á los jefes boxers.

Se añade que quizás en vista de estos sucesos ha autorizado el japonés para enviar á Takou un gran ejército.

The Morning Post, sin embargo, considera peligroso autorizar al japonés para enviar un gran ejército á China, y agrega que cuando todo hace sospechar que todos los extranjeros de Pekin han sido pasados á cuchillo, no existen motivos para enviar fuerzas, que tenían por objeto proteger las vidas y los intereses de los europeos.

### La opinión en Rusia

París 16.

—Las noticias que publica la prensa inglesa, producen aquí general indignación.

La creencia general es que precisa con urgencia un envío general de fuerzas á China.

## Notas cómicas

Se habla delante de Jacinto de un duelo que se había verificado algunos meses antes, y en el cual figuró como padrino.

—¿Y tuvo consecuencias funestas el lance?—le preguntó uno.

—¡Ya lo creí uno de los adversarios murió.

—¡Hombre!

—Si señor. Cuando abandonamos el terreno, fuimos todos á almorzar á un restaurant, y al día siguiente, el pobre hombre falleció de resultas de una indigestión.

## ULTIMA HORA

## TELEGRAMAS

Servicio especial del DIARIO DE TORTOSA

### Lo mismo

Madrid 17—11 mañana.

Continúa sin solucionarse la huelga de panaderos, estallada en esta Corte.

A las autoridades les preocupa el conflicto.—Mencheta.

### Calor

Madrid 17—11'40 mañana.

No se habla de otra cosa, más que del excesivo calor que deja sentirse en esta Corte.

La política está de vacaciones.—Mencheta.

### Agasajos

Madrid 17—1 tarde.

Algunos fusionistas significados, que todavía quedan en Madrid, irán expresamente á Avila el sábado próximo, con el único objeto de felicitar personalmente al jefe del partido liberal, que celebra su santo el día 21. Preparánsese muchos obsequios.—Mencheta.

## ANUNCIOS

### Fincas en venta

Las hay de olivos y algarrobos en este término municipal, en condiciones ventajosas; huertos de todas clases; casas en muy buenas condiciones, en puntos céntricos de esta ciudad.

Se facilita dinero con intereses módicos, sobre hipotecas, en el Distrito de Tortosa y puebla comarcanas.

Para más informes, dirigirse al agente de Negocios D. Francisco Fardurdo, en su agencia, establecida en esta ciudad, calle Genoveses, próxima casa Coloma, ensanche del Temple. (Casa Borrás.)

## PERSIANAS

Depósito de Ramón Marqués, calle de Mercaderes núm. 5.

Se venden á ocho céntimos palmo, se repintan y componen las usadas.

Mercaderes, 5, Tortosa.

## OFICIAL BARBERO

Para trabajar los sábados y domingos, se necesita uno que sepa su obligación, en la peluquería de D. Eusevio Centelles, sucesor de D. Enrique Gasulla, (calle del Angel.

Imp. del DIARIO, calle de la Estación.—Tortosa

# Librería Religiosa, Científica y Literaria

(CASA FUNDADA EN 1760)

## Francisco Mestre. -- TORTOSA

Legislación é impresos para Ayuntamientos y Juzgados, Libros de primera y segunda enseñanza  
Mapas y objetos de escritorio. — Artículos para Ingenieros, Pintores y Dibujantes. — Deposito de la TINTA ESPAÑOLA la más permanente, líquida y fluida de todas.

**CATALOGOS GRATIS**

### BAÑOS MEDICINALES AGUAS DE MAR Y DULCE

Para las personas que sufren *Dolor reumático, inflamatorio ó nervioso*, así como herpes y erupciones, se preparan unos baños compuestos, **ESPECIALIDAD DE LA CASA**, que dan excelentes resultados, conforme lo acreditan el sin número de personas que se curan todos los años.

Hace más de cincuenta años que está abierto el Establecimiento, bajo la dirección siempre de sus mismos dueños y propietarios, **SEÑORES SARDA HERMANOS**, é indicados dichos baños compuestos, por la mayoría de los señores Médicos de esta capital y de fuera, lo cual creemos es suficiente garantía, para las personas que tengan á bien visitarlos, en la seguridad que obtendrán un rápido alivio en sus dolencias.

Baños de recreo en pilas de mármol  
Establecimiento de **SARDA HERMANOS**  
CALLES DE MAR, 30, Y LEÓN, 48

**TARRAGONA**

### Aguas arsenicales **CARDÓ** Aguas nitrogenadas Fuente San Roque Manantial Borboll

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarrros crónicos); en las del hígado y estómago (dyspepsia); en las de las vías urinarias; en el escrofulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 de Junio á 30 de septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes, con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el azoe que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar á este establecimiento (situado á 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1.ª y 2.ª y restaurant á cargo del acreditado fondista de Sitges, don Francisco Carcolse.

Hay misa y Rosario todos los dias por el Rdo. Dr. Espiritual del Balneario.

Hay carruajes en Tortosa que salen á la llegada de los trenes que parten de Barcelona á las 5 3/4 de la mañana y 8 noche. Teléfono desde Cardó á Tortosa

Para más informes, S. Cabestany, Aragón, 310, y Cármen, 25, ultramarinos, Barcelona.

### PRECEPTOS HIGIÉNICOS

que debe observar la mujer durante

#### EL EMBARAZO, PARTO Y PUERPERIO

POR EL

**DR. D. F. VIDAL SOLARES**

de las facultades de Madrid y París, antiguo interno por oposición de los hospitales de París etcétera, etc.

**6.ª EDICION**

Obra indispensable á toda mujer en cinta para combatir las indisposiciones que se presentan durante la gestación, parto y puerperio.

La nueva edición contiene 98 figuras intercaladas en el texto y 206 páginas.

Véndese á 5 pesetas el ejemplar, en las principales librerías, y en casa del autor.

**PASEO DE GRACIA, 86. -- BARCELONA**  
Teléfono, 1.355

### BALNEARIO

de **SAN JUAN BAUTISTA**, propiedad de **MIGUEL REPRESA FERNANDEZ**  
**VILLAVIEJA DE NULES, (Castellón)**

*AGUAS termo mineral medicinales, VILLA-VIEJA DE NULES, usadas con creciente éxito para el reumatismo bajo todas las formas que se presente, etcétera, etcétera.*

Composición mineral reconocida por eminentes médicos. Análisis de las mismas, por el **Dr. D. José Monserrat**, ilustrado Catadrático.

El servicio de fonda, es excelente y económico.

El de las habitaciones, muy esmerado y reducido de precio.

**Advertencia importante.**—Son numerosas las personas que se trasladan de Tortosa á Villavieja de Nules, con preferencia á otros balnearios, no sólo por la bondad de sus aguas, sino también por lo excesivamente económico que resulta el viaje.

Véase el ejemplo:  
Ferrocarril de Tortosa á Nules en 1.ª 14'50 pesetas.  
» » » » en 2.ª 9'25 »  
» » » » en 3.ª 6'80 »

#### Tarifa de precios

**Habitaciones.**—Servicio por persona, piso principal y segundo con vistas á la calle 2'50 pesetas.—Id. id. piso tercero, 1'50.—Id. id. piso principal y segundo interior, 1'50.—Id. id. piso bajo con vistas á la calle é interior, 1'50.

**Fonda.**—Mesa de 1.ª clase. . . . . 3'50 pesetas.

Mesa de 2.ª id. . . . . 2'50 id.

**Baños.**—Por un baño general . . . . . 4'00 id.

Por un chorro ó ducha general. . . . . 0'50 id.

La casa dispone de cómodos carruajes, que se encuentran en la estación de Nules, y sólo exige dos reales por asiento, empleando quince minutos desde la estación, al balneario.

Hay habitaciones con sus cocinas, provistas todas ellas del menaje suficiente, para las familias que quieran guisar por su cuenta.

Saliendo de Tortosa á las doce del día, se llega al balneario á las cinco y media de la tarde.

Para más informes, dirigirse á la librería, **Hermanas Herederas de Luis Bernis**, calle del Obispo Aznar, antes Plaza Nueva, número seis. —TORTOSA.



DEPOSITO GENERAL  
Sra Viuda de RAFAEL ROMERO JEREZ

### CHOCOLATES Y CAFÉS

DE LA

## COMPANÍA COLONIAL

TAPIOCA TÉS.

37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES.

DÉPOSITO GENERAL

CALLE MAYOR, 18 Y 20.

Puntos de venta en Tortosa: en el establecimiento de D. ENRIQUE CARPA y otros.